
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 22 DE ENERO DE 1796.

Semlin 24 de Noviembre de 1795.

Viendo la Sublime Puerta que no podia sino á mucha costa sujetar prontamente á los rebeldes, pues se aumentaba cada vez mas su partido, hizo proponer al Baxá Oglo, su Comandante, pagase 800⁰ piastras, y se le concederia en tal caso una suspension de armas; y aquel xefe no solo convino en ello, sino que ademas ofreció mantener el sosiego baxo ciertas condiciones que se han admitido. Poco ántes de este ajuste hubo una accion sumamente sangrienta, pero sin ventaja por una ni otra parte. Finalmente arreglado el referido convenio se retiran las tropas Turcas, y los Bosniacos se restituyen á Belgradro, en donde pocos dias ántes habian entrado unos 150 heridos, y el Comandante los recibió con salva de tres cañonazos. El número de muertos en dicha ocasion dicen haber sido considerable, y que entre ellos hubo dos Baxas. Falta ver si los rebeldes cumplirán lo pactado.

Copenhague 28 de Noviembre.

Los Duques de Augustemburgo han llegado á esta capital para pasar el invierno.

Ha nombrado el Rey al Chambelan Baudissin y al Conde de Berustof para que vayan en calidad de Embaxadores de esta Corte á cumplimentar á S. M. Sueca con motivo de su matrimonio.

Para exâminar las quejas que los Diputados de los pueblos de las Colonias Dinamarquesas del Asia hacen contra el Gobernador de dichas posesiones, se ha mandado formar una Junta en Tranquebar, la qual se compondrá del Consejero de Regencia Lichtenstein, del Capitan Striker, del Secretario Schmidt, y de dos Misioneros nombrados por los Indianos acusadores. — El segundo Consejero de aquella Regencia, llamado Mr. Calblorseit, pidió y obtuvo su dimision, y se le ha nombrado Cónsul general de Dinamarca en el Cabo de Buena-Esperanza.

Ma-

Maguncia 2 de Diciembre.

Ayer se oyó todo el día desde esta ciudad un fuerte cañoneo; y hoy se asegura que procedió de un ataque que al amanecer hicieron los Franceses contra los Austriacos apostados cerca de Stromberg: resultó un combate de los mas reñidos; tres veces repitieron su acometimiento los Franceses, y cada vez con tropas de refresco: al fin tuvieron que ceder los Austriacos á la superioridad del número, y se retiraron defendiéndose siempre hasta mas allá del Nahe; pero habiéndose adelantado los enemigos hasta el puente, se hallaron baxo los fuegos de las baterías Austriacas colocadas en las alturas de Rudesheim, Rochusberg y Scharlachberg, que tirando á bala y metralla no solo les causaron una pérdida considerable, sino que les obligaron á retirarse.

Alzey 3 de Diciembre.

Desde que el General Jourdan reunió varios cuerpos que se habian dispersado despues de la retirada del Rhin, y que se reforzó con tropas el ejército del Norte y una parte del de Sambre y Mosa, se halló con bastantes fuerzas para acometer á los Generales Wartensleben y Bruglach, que ocupaban el Hundsruch con un cuerpo crecido Austriaco, y dió su primer ataque contra el puesto de Kreutznach, del qual se apoderó ántes de ayer y lo conserva, segun aparece por la relacion de oficio del ejército de Clairfait, que se publicó aquí hoy mismo en estos términos: „El General Kray, que tuvo orden de marchar desde Neustadt hácia Lautereck, encontró allí la division enemiga del General Marceau; para no dexar á los Franceses dueños de aquel puesto importante, resolvió Mr. Kray atacarlos inmediatamente, á cuyo efecto destacó al Mayor Kengyel con 6 compañías de tropas de frontera y dos esquadrones de húsares. Se adelantó aquel Oficial con tanta celeridad, y sorprendió de tal modo á los enemigos, que despues de algunos cañonazos entró valerosamente en el pueblo y destrozó dos batallones que habia en él, y de los quales no quedáron sino 2 Capitanes, 6 Subalternos y 150 soldados, que se entregáron prisioneros. — A la verdad el General Marceau se adelantó al instante, pero nada pudo conseguir aunque durante algun tiempo hizo un fuego muy vivo de artillería contra nuestras tropas. Jourdan, que tambien se adelantó el primero de este mes hácia el Nahe con 5 divisiones, atacó nuestra vanguardia en Kreutznach, y la obligó á abandonar aquella ciudad; al instante le acometiéron los Generales Salm y Riedse, que

recobraron por asalto el mismo pueblo; pero fueron segunda vez rechazados por otro ataque hecho con fuerzas superiores y un ímpetu que parecia furor. Tenian los enemigos por su situacion tantas ventajas sobre nosotros que renunciarnos á la posesion de Kreutznach, que ademas no podia sostenerse. Se formó un cordon de puestos avanzados cerca y enfrente de la ciudad por la orilla derecha del Nahe á fin de no sacrificar mas gente sin fruto alguno, y no fatigar al ejército con continuas alarmas."

Colonia 9 de Diciembre.

En Wittlich, quartel general del ejército de Sambra y Mosa, que manda Jourdan, se ha publicado con fecha del 13 Frimario, ó 4 de Diciembre, una relacion de oficio que dice así:

„El 9 de este mes (30 de Noviembre) salió el ejército de Sambra y Mosa de las gargantas de las montañas para atacar á los enemigos y desalojarlos de la orilla izquierda del Nahe. El General Marceau, que habia pasado aquel rio por Kirn, se dirigió hácia el Glanh, entre Lautereck y Messenheim: por todas partes fueron rechazados los enemigos, y les matamos 100 hombres, cogiendo 150 prisioneros. Prosiguió el ejército su marcha el dia siguiente, y la division de Poncet atacó á Kreutznach: los enemigos hicieron la mas obstinada resistencia, y el fuego de fusilería fué vivo y sangriento; al fin nos apoderamos de la ciudad: mas de 800 Austriacos quedaron muertos ó heridos, ademas de 400 prisioneros. Los enemigos se retiraron á espaldas de Kreutznach, á unas alturas que forman una situacion ventajosa; pero como el General Marceau se adelanta hácia Alzey, puede creerse que se retirarán de allí. En su fuga destruyeron todos los puentes del Nahe, y solamente el de Kreutznach se libró de la destruccion."

Francfort 4 de Diciembre.

La guarnicion que los Austriacos han puesto en Manheim consiste en 5 batallones de infantería y 2 divisiones de caballería; manda estas tropas el General Baader.

Por orden del Feld-Mariscal Clairfait se han preso en aquella plaza 30 Oficiales ó empleados del Gobierno Palatino, y se han conducido á Maguncia, en donde están rigurosamente custodiados.

El número de tiros que arrojaron los Austriacos contra dicha ciudad fué de 1600 bombas y 2200 balas. Casi no hay edificio que no haya recibido algun daño.

Desde la toma de aquella plaza parece que el plan de operacion-

ciones concertado entre los Generales Austriacos se reduce á dirigirse el ejército de Clairfait al Baxo-Rhin por la izquierda del río, entrar por el Hundsruck hácia Tréveris, y seguir de allí (si es posible) á los Países-Baxos, desalojando con cuerpos sueltos á los Franceses de los varios pueblos que aun ocupan, especialmente de Coblentza, Bonn, Colonia y Dusseldorff.—Al mismo tiempo el General Wurmser estrechará á Landau, y se adelantará hácia la Alsacia para sostener los planes del General Clairfait, cuyo ejército se regula de 30 á 35⁰⁰⁰ hombres, sin contar el cuerpo del Conde Wartensleben, que forma su vanguardia y consta de unos 25⁰⁰⁰.

Amsterdam 22 de Diciembre.

Las cartas de Lóndres del 9 de este mes referian que el día anterior envió el Rey un mensaje al Parlamento, por el qual declaraba S. M. estar dispuesto á entrar en negociaciones de paz con el Gobierno actual de Francia. Los papeles de aquella capital del 12 del mismo añaden que de resultas de este mensaje (el qual fué generalmente muy celebrado) aumentáron mucho los fondos públicos, expresando que el tenor de dicho mensaje era que S. M. se hallaba en intencion de acceder á las proposiciones de una paz honorífica que le haga el Gobierno Frances.

Segun las propias noticias el día 8 del corriente salió de Portsmouth la esquadra que va á las Indias Occidentales con todo el convoy y los transportes que se dirigen al mismo destino.

Leyden 15 de Diciembre.

El General Frances Lefevre ha publicado en una Gazeta de Colonia un artículo que dice así: „El ejército de Sambre y Mosa mandado por Jourdan atacó el 30 de Noviembre á los Austriacos en todos sus puntos, y en todos fuéron rechazados y derrotados enteramente: les cogieron 400 bueyes, 20 carros, 70 caballos, 8 cañones y 3 obuses.—El General Marceau se halla delante de Maguncia.”

Ginebra 13 de Diciembre.

Una carta de Calais del 24 de Noviembre expresa haber llegado á aquel puerto dos comisarios Ingleses, que deteniéndose en la ciudad despacháron un extraordinario con pliegos al Directorio ejecutivo. Se asegura que luego se transferirán á Paris, y que su comision consiste en pedir al Cuerpo Legislativo trate como naufragos, y envíe á Inglaterra los emigrados y demas personas que las tormentas arrojáron sobre las playas de Francia, y que en caso de

de negarlo usará de represalias el Gobierno Británico.

Entre varios proyectos de que trata el Gobierno sobre asignados y rentas, se ha aprobado por el Consejo de los Quinientos uno que consiste en un empréstito de 600 millones de libras en dinero efectivo, en prendas de oro ó plata, en asignados que se recibirán por la centésima parte de su valor, ó finalmente en granos á falta de dinero. Este empréstito recae sobre las personas pudientes y ricas, pagando la que ménos 50 libras, y la que mas 60.

El 5 de este mes se leyeron en el Consejo de los Quinientos las siguientes cartas de los Representantes y Generales Franceses del ejército de Italia dirigidas al Directorio ejecutivo de la República Francesa.

„Quartel general de Pietra, 4 Frimario (25 de Noviembre.)
 Ciudadanos: os remitimos el oficio del General Scherer sobre la brillante victoria conseguida ántes de ayer por este valeroso ejército contra los Austro-Sardos. Empezó la batalla á las 6 de la mañana, y duró hasta las 5 de la tarde: jamas la hubo tan reñida; teníamos por la frente en el valle de Loano las tropas escogidas del ejército Austriaco, que peleáron como leones. Nos apoderamos de reductos con triples baterías una sobre otra, y no costáron sino el tiempo preciso para llegar á ellos corriendo. Los enemigos están derrotados; y el General Massena los tiene casi sujetos mediante las posiciones que ha tomado en las alturas de S. Pantaleon, mas allá de Finale, y al mismo tiempo Scherer les pica la retaguardia. Ayer se distribuyéron en Onega 40 raciones de pan á otros tantos prisioneros. Aun es mayor la pérdida de los enemigos en muertos; casi todos sus cañones están en nuestro poder: y nos atrevemos á decir, sin temor de que nos tachen de exâgeracion, que mas de la mitad del ejército de Devins ha quedado destruido. Por instantes llegan aquí nuevos prisioneros. Ya tenemos cinco banderas Austriacas. Mañana nos apoderamos de Vado.—Villars, nuestro Enviado extraordinario en Génova, nos ha escrito que el General Devins intimó al Senado que le entregasen la fortaleza de Savona; le respondimos dixese de oficio al Gobierno Genoves que si tiene la debilidad de dar aquella plaza, está pronta nuestra artillería de sitio para destruirla, no dexando piedra sobre piedra. Es de esperar que los Genoveses no accederán á esta solicitud, que nos obligaria á hacer un sitio durante el invierno.—Aun no podemos comunicaros las circunstancias de estos triunfos, porque há dos dias no cesa de pelear el ejército; nuestro centro y parte del ala

izquierda se han adelantado á unas alturas, y los enemigos están entre dos fuegos: por consiguiente nuestra comunicacion con el todo del ejército es ahora imposible. Nos consolamos de este inconveniente con la seguridad de que de todas las divisiones de este ejército no tenemos que referir sino hechos brillantes.”—En P. D. añaden los Representantes: „Al cerrar esta carta recibimos noticias del General Scherer, que ha entrado con las tropas de la República en Finale.”

La primer carta que este General escribió á dichos Representantes decia: „Despues de un combate de cerca de 12 horas contra todo el frente de la línea enemiga, el valeroso ejército que tengo la honra de mandar acaba de conseguir una asombrosa victoria sobre el de los Austro-Sardos; los enemigos dexáron mas de 30 muertos en el campo de batalla, y tengo ya en mi poder unos 40 prisioneros. Cogimos con bayoneta calada casi toda su artillería, y me han presentado tambien muchas banderas. Conster-nados los enemigos huyen hácia Savona y Bagniano. He pasado ya de Loano, y espero entrar mañana muy temprano en Finale. Las tropas persiguen vigorosamente al enemigo. Luego que pueda os enviaré la relacion de esta gloriosa jornada.”

Roma 26 de Diciembre.

Atendida la escasez de dinero, y á fin de evitar algun descuberto en que podria hallarse esta Reverenda Cámara, ha resuelto S. S. se haga una reforma en los muchos exorbitantes gastos del Palacio Apostólico; se ha dado principio por la venta de 40 caballos de las caballerizas Pontificias, y se han suprimido los coches que se destinaban para ciertas personas de la familia de S. B. — Aunque circula mucha moneda de cobre, desaparece todavia la de plata. Está muy subido el cambio de las cédulas, y asimismo el de los pesos duros que han llegado á ganar 21 por 100.

Alicante 6 de Enero de 1796.

En el discurso del año último entráron en este puerto 1240 navíos, en la forma siguiente: 57 de guerra y 996 mercantes Españoles, uno de guerra y 3 mercantes Franceses, 2 de guerra y 49 mercantes Ingleses, 9 idem apresados, 5 Holandeses, 3 Sicilianos, 52 Suecos, 28 Dinamarqueses, 19 Raguseos, 8 Venecianos, 2 Portugueses, uno Anglo-Americano, 3 Genoveses y 2 Argelinos.

Madrid 22 de Enero.

El Rey se ha servido nombrar para la Dignidad de Maestrescuela y una Canongía unida á ella de la Catedral de Santo Do-

Domingo de la Calzada, Obispado de Calahorra, á D. Francisco Antonio de Palacio Villalantes, Canónigo Magistral de la propia Iglesia: para el Deanato, primera Silla de las Colegiales unidas de Albelda y Logroño, en el mismo Obispado de Calahorra, á D. Antonio Bonilla, Canónigo Magistral de la citada Iglesia de Logroño: para la Dignidad de Tesorero de la Colegial de Santillana, en el Obispado de Santander, á D. Manuel Nuñez de Quixano: para una Canongía de la Catedral de Calahorra á D. Nicolas de Vildosola: para una Capellanía titular del número 40 de la Catedral de Palencia á D. Eleuterio de Durango: para una Media Racion Patrimonial de la Catedral de Tarazona á D. Bernardo Lamana: para el Beneficio segundo de nuestra Señora de la Esperanza de la Parroquial de S. Justo y Pástor, de la Ciudad de Barcelona, á D. Antonio Subirá: para una Capellanía de la Metropolitana de Tarragona, baxo la invocacion de la Concepcion, S. Ambrosio y S. Antonio, á D. Félix Torres y Amat: para un Beneficio de la Parroquial de la Villa de Ruidoms, Diócesis de Tarragona, á D. Antonio Gomar; y para otro de la Metropolitana de Tarragona, baxo la invocacion de S. Martin, á D. Joseph Pages.

Arte de escribir por reglas y sin muestras: un tomo en 4.^o; segunda edicion: su autor, el Sr. D. Joseph Anduaga, Ministro plenipotenciario de S.M. en la Corte de Suecia, ha fixado reglas exâctas para la formacion de todas las letras, y para las distancias y ligado de las minúsculas, explicándolas con respecto al carácter que se presenta en las láminas de la obra como una hipótesis, y no como un modelo: son aplicables respectivamente á todas las castas de letra bastarda usadas en el dia, y sencillas y de fácil inteligencia para los niños. Igualmente trata el autor de mejorar el carácter cursivo de Imprenta, y establece el modo de clasificar los niños en una escuela, y el de dar sus lecciones de leer para su mayor adelantamiento. Se ha demostrado la utilidad de este Arte en las escuelas del Real Sitio de S. Ildefonso, y en las demas donde ha sido establecido dentro y fuera de Madrid. Se hallará en el Despacho de la Imprenta Real.

Desde el dia 13 al 17 de este mes se le extraviaron á Doña Antonia Martinez, viuda, de su misma casa, en la calle del Angel, esquina de la del Aguila, núm. 1.^o, quarto principal, frente de la tahona de Rubiños, tres Vales Reales de á 150 pesos, creacion de 15 de Marzo, números 269,418, 269,419, y 269,421, endosados á su favor el 12 del mismo por los Directores del Gremio de la compañía de paños. El que los hubiese hallado los remitirá á la misma casa de dicha Doña Antonia Martinez.

Nuevo sistema de gobierno económico para la América, con los males y daños que le causa el que hoy tiene, de los que participa España,

y remedios universales para que la primera tenga considerables ventajas, y la segunda mayores intereses: obra compuesta por D. Joseph Campillo y Cosio: un tomo en 8.^o marquilla, dividido en dos partes: en la primera expone reflexiones, reglamentos económicos, visita general, imitación de otros Gobiernos, repartimiento de tierras, dirección de Intendentes, fábricas y artes que han de permitirse en América, y utilidades que puede producir aquella parte de mundo. La parte segunda trata de los daños y abusos en beneficiar las minas de plata y oro: método del comercio de Indias con España: como conocerá el de Cádiz sus ventajas: en cuales y quantos ramos debe dividirse el comercio de América: método para facilitar el giro del de España con América: modos de aumentar la población de aquella parte del globo: si será conducente la admisión de extrangeros católicos para su población; con otras instrucciones explicadas con exáctitud, método y claridad. Se hallará en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Quaderno 2.^o de la Cartilla de principios de dibuxo, según los mejores originales que tiene en sus salas de estudio la Real Academia de las tres Nobles Artes de Madrid; por D. Joseph Lopez Enguídanos, Académico de mérito de la misma. Contiene 6 láminas con ojos, bocas, narices y orejas. Véndese en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, á 10 rs. cada quaderno. = En la misma, y en la de Luna, Red de S. Luis, se halla también de venta la Colección de estatuas del antiguo que posee la expresada Real Academia: obra de recomendación para los profesores y amantes de las bellas artes; puede servir de prontuario y memoria de los mas excelentes originales que han quedado de Grecia y Roma. Consta de 84 estampas, que encuadernadas en rústica, se hallan á 100 rs.: también se venden en quadernos sueltos de 6 estampas á 8 rs.

Cartas de Juan de la Encina, escritas por el P. Isla: un tomo en 8.^o = Vida del falso Nuncio de Portugal: un tomo en 8.^o Se hallarán en la Librería de Segovia, calle de la Cruz; y en su puesto, gradas de S. Felipe el Real.

Vida y aventuras del Dr. D. Diego de Torres Villarroel, Catedrático de Prima de matemáticas en la Universidad de Salamanca; escrita por el mismo. Se hallará en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real, en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; y en el del Diario, frente á Sto. Tomas: su precio 6 rs. en pergamino, y 8 en pasta.

Las obras de música para forte-piano de D. Juan Sessé, organista de la Real Capilla de S. M., que se vendian en la Librería de Copin, se hallarán en adelante en la de Mafeo, y son las siguientes: 6 fugas; 12 minués; 8 divertimientos; quaderno 1.^o de una colección de piezas de música para forte-piano ú órgano; quaderno 2.^o; quaderno 3.^o; composiciones de música núm. 1.; idem núm. 2. En la misma se vende también otra obra de música para forte-piano, intitulada: Primeras lecciones prácticas, y diferentes piezas de fácil ejecución para los que se dedican al estudio del forte-piano.